

Inicios de la otorrinolaringología en el Perú y el aporte científico en la Clínica Internacional



Manuel Cuadra López¹

Agradeciendo al comité editorial la invitación al Servicio de Otorrinolaringología, es un privilegio escribir algunas palabras que puedan describir los años de esfuerzo de las jefaturas de Otorrinolaringología para desarrollar la investigación clínica y quirúrgica de la especialidad, junto con el apoyo incondicional de la unidad de investigación y docencia.

La Otorrinolaringología en el Perú nace a partir de la figura de un gran cirujano el doctor Juvenal Denegri Ruiz, quien se graduó de médico cirujano el año 1893. Realizó estudios de la especialidad en Viena, París y Bologña. Después de 2 años de perfeccionamiento inicia sus actividades en el hospital Santa Ana, hoy llamado Hospital Arzobispo Loayza. Con el liderazgo del Dr Denegri, se creó la cátedra libre de Otorrinolaringología el 11 de diciembre de 1908 en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Posteriormente forman la primera sociedad científica unidos a los oftalmólogos y neurocirujanos junto con el Dr. Juan José Mostajo. Luego la sociedad sufre algunas modificaciones a través del tiempo, pasando a ser la Sociedad de Otorrinolaringología y Broncoesofagología, para configurarse en la actualidad como la Sociedad de Otorrinolaringología y Cirugía Facial.

Grandes médicos a través del tiempo han logrado aportes científicos y técnicas quirúrgicas. Durante la presente pandemia del COVID 19 hemos tenido pérdidas irreparables como la del Dr. Alberto Arias Valdivia, padre de nuestro distinguido colega Dr. Alberto Arias Castrat, quien a sus más de 80 años se desempeñaba en sus labores como otorrinolaringólogo en fiel cumplimiento de nuestro juramento hasta el inicio de síntomas. Impulsor de la Sociedad de Otorrinolaringología, expositor internacional, que logró en varias ocasiones, que se hicieran eventos de talla mundial en nuestro país, con el fin de impulsar el avance científico de la especialidad.

El enorme desafío de una entidad privada como la Clínica Internacional, que se esfuerza por desarrollar y aportar para el país la investigación nacional de las diversas áreas de la medicina, mediante artículos originales e inéditos, que debería con el tiempo cobrar importancia nacional e internacional, por el gran compromiso de la institución para adquirir mayor trascendencia y ser tomada en cuenta para ser indexada en cada vez más repositorios.

1. Jefe del Departamento de Cirugía de la Clínica Internacional

En nuestro servicio, motivados por las iniciativas de nuestros líderes, iniciamos nuestra labor científica hace más de 5 años con cursos anuales de la especialidad, que por primera vez se hizo con sistema de cirugías en tiempo real, donde los especialistas invitados de varios países de Latinoamérica, iban explicando in situ técnica y abordajes; la pandemia nos detuvo en este esfuerzo, sin embargo en el presente año estamos haciendo un curso virtual de la especialidad con participación de colegas de todo Latinoamérica, quienes siguen cada 15 días nuestro curso.

Desde hace más de 3 años se viene estimulando la producción científica de nuestro staff así como de nuestros residentes, primero con esfuerzos individuales y desde hace 2 años con un comité científico liderado por las Dras. Alcas y Charaja, quienes estimulan y asesoran los diversos protocolos en nuestra área, e incentivan a los residentes a presentar un trabajo original de nivel I o II de evidencia, a fin de desterrar los trabajos basados en casos anecdóticos, propios de la escasa de producción científica en nuestra especialidad, logrando que nuestro servicio tenga una producción constante en nuestra revista, presentando artículos originales con gran aporte al conocimiento nacional e internacional.

Conflictos de interés

Ninguno declarado por el autor.

Financiación

Ninguna declarada por el autor.

Correspondencia:

Manuel Cuadra López
Jefe de Departamento de Cirugía
de la Red Clínica Internacional

E-mail: mcuadra@cinternacional.com.pe